

BIODIVERSITÉ

L'île aux Life

Avec deux projets Life financés par l'Europe sur la sauvegarde des pétrels et de la forêt sèche, La Réunion se devait d'accueillir les Rencontres InterLife. C'est fait.

C'est l'une des règles de base du projet Life Forêt sèche. À savoir d'associer la population à cette opération de restauration d'une végétation unique au monde et dont il ne reste que des lambeaux. En clair, il faut mettre la main à la pioche. Et personne n'y échappe. Même les sommets de la Commission européenne.

Hier, dans les hauteurs de la Grande-Chaloupe, les participants des Rencontres InterLife, une trentaine au total, ont participé de bon cœur au reboisement d'une parcelle. Ils ont arraché la fougère, pioché et mis en terre 240 plantes endémiques et spécifiques de cette forêt sèche.

Un lieu hautement symbolique puisqu'il a accueilli le premier projet Life de La Réunion et de l'outre-mer, le barbare Corexerun, en 2009. Le Life Forêt sèche a pris le relais, jusqu'en 2020.

Et bientôt Biodivom

« C'est exemplaire ce que l'on fait ici. À terme, quelque 180 000 arbres auront été plantés et 80 hectares dégagés des espèces envahissantes », s'enthousiasme Pascal Truong, responsable du projet au sein du Parc

national. Une façon de répondre aux critiques du rapport de l'IUCN (notre édition du 1^{er} décembre) qui estime que la note réunionnaise se dégrade. « C'est bien de voir les choses dans leur globalité. Mais nous ici, cela fait neuf ans qu'on élimine les espèces envahissantes ». Un travail basé sur le bénévolat, dont c'était hier la première opération de la saison qui durera jusqu'en mars-avril.

La forêt sèche n'est pas la seule à bénéficier de cet instrument financier pour l'environnement qu'est le Life. Il en existe un autre, qui court également jusqu'en 2020, sur les pétrels, oiseaux endémiques marins.

C'est d'ailleurs pour cette raison que La Réunion accueille durant toute la semaine les Rencontres InterLife 2017. Une première dans l'île et même outre-mer. D'autant qu'ont été associés les projets Best, autre outil européen destiné à protéger la biodiversité.

En plus de ces projets Life sur les pétrels et la forêt sèche, La Réunion a aussi profité jusqu'en 2015 du Cap Dom sur les oiseaux ultramarins, le tuit-tuit et le papangue pour ce qui nous concerne. Un nouveau programme dans la continuité devrait prendre le relais, baptisé Biodivom. « On espère une réponse début 2018 », glisse



Opération de restauration de la végétation à la Grande-Chaloupe dans le cadre du projet Life Forêt sèche. (Photo O.D)

Benoît Lequette, responsable du service études et patrimoines au Parc national. Réponse que tout le monde souhaite positive.

« Alors que nous venons de lancer une nouvelle stratégie en faveur des Régions ultrapériphériques, le projet Life est un bon exemple de ce qui se fait », note Julien Guerrier, directeur de l'Agence exécutive

pour les petites et moyennes entreprises. « Au-delà de l'impact sur la biodiversité, ces projets créent une dynamique, une mobilisation des acteurs et de la population », se félicite François Delcuellerie, le « technique desk officer » de la Direction générale de l'environnement de la Commission européenne.

O.D.

Vite dit, vite lu

■ Saint-Joseph

Les logements « Coco Huet » inaugurés

L'opération de 34 logements locatifs très sociaux « Coco Huet », réalisée par la Sodegis à Parc à Moutons, a été inaugurée lundi. Le maire a notamment souligné la qualité architecturale de cette opération qui s'intègre dans son environnement. Il a également rendu hommage à Coco Huet, de son vrai nom Henri Huet, un agriculteur qui était apprécié et considéré comme la mémoire vivante de son quartier.

■ Koulèr désamb

Dans le cadre des fêtes de fin d'année, la ville a lancé ses animations: Samedi journée du vivre ensemble. Dimanche marché halle de Noël. 15 au 31 décembre les forains et manèges seront au centre-ville. Les 16, 17, 23 et 24 décembre seront proposés du maquillage pour enfants, de faire des photos avec le père Noël et il y aura des distributions de bonbons par les lutins.

■ Saint-Pierre

D'îles en doc

D'îles en doc organise chaque mois des projections de documentaires de la zone océan Indien. Ce semestre, il est proposé de découvrir deux films autour de la musique. Un documentaire sensible sur la transmission entre un père et son fils, ainsi qu'une fiction sur la fin de la canne à l'île Maurice. Rendez-vous ce samedi 9 décembre à 16 heures à la salle Lislet-Geoffroy de la médiathèque de Saint-Pierre. L'entrée est libre.

■ Le Tampon

Hommage à Jean Albany

Cette année, c'est le centenaire de la naissance de l'artiste. À cette occasion, l'association Bambolé de Mme Anne Sadala et la médiathèque du Tampon propose à partir de 16 heures ce samedi: De la poésie chantée par les enfants. Les prestations de Marie-Armande et Henri-Claude Moutou-Pierrette Payet est aussi au programme. Ainsi qu'Olivier Cadet et ses musiciens.

SAINT-DENIS

Inner Wheel Vanille a reçu sa charte

Le club Inner Wheel Saint-Denis Vanille a reçu sa charte des mains du gouverneur du district 920. De nombreuses actions en faveur des plus démunis vont suivre.

Cérémonie toute protocolaire, samedi soir, dans un restaurant de Sainte-Clotilde: le district 920, qui regroupe les clubs Inner Wheel (Rotary féminin) de La Réunion et Madagascar, a « intronisé » le club Inner Wheel Saint-Denis Vanille. L'International Inner Wheel est l'une des plus importantes ONG féminines dans le monde. C'est le gouverneur du district, Mme Lova Rakotomalala, qui a officiellement remis la charte à l'équipe de Mireille Corré, la présidente locale.

Inner Wheel Club Saint-Denis Vanille compte 14 membres fondateurs. Quatre nouveaux membres ont été intronisés samedi soir. Outre Mireille Corré, la présidente, Sonia Gaultier (secrétaire), Lyse Daizé (trésorière), Cyrille Barrieu (éditrice), Anne-Claude Rivière et Liliane Ramantsoa (relations internationales) composent le bureau du club.

Le bureau a programmé plusieurs actions après la plantation



Lova Rakotomalala, gouverneur du district 920, remet la charte Inner Wheel à Mireille Corré. (Photos J.-M.G.)

d'un arbre de la paix dernièrement à l'école Reydellet de Saint-Denis: Noël des très jeunes mamans en collaboration avec l'association Amare; liens intergénérationnels jeunes-seniors en février;

marche sur le handicap en mars; atelier couture en partenariat avec l'Afar... Priorité donc à la santé et à l'éducation, selon les directives de la charte.

J.-M. G.

